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   בס״ד 

Выпуск №74 

Онлайн община  «Хафец Хаим»  представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА  ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При  информационной поддержке сайта  www.evrey.com 

 

Иерусалим,   Тель—Авив,   Петах Тиква,   Хадера,   Ашдод,   Кфар Эльдад,   Хайфа,   Москва,   Санкт-Петербург,   Мурманск,   Минск,   
Пинск,   Орша,   Кишинев,   Вильнюс,   Клайпеда,   Венa,   Нью-Йорк,   Одесса,   Днепропетровск,   Донецк,   Киев,   Ульм,    Торонто,   
Прага,   Вашингтон,   Астана,   Сеул,   Гомель,   Кирьят Моцкин,   Акко,   Яффо,   Лондон,   Париж,   Мюнхен,   Монреаль,   Никосия,   
Реховот,   Ашкелон,   Сидней,   Мельубрн,   Турин,   Кременчуг,   Тверия,   Бат– Ям,   Чернигов,   Иршава,   Харьков,   Вастерас,   
Камышлов,   Сорочинск,   Тольятти,   Зарайск,   Нес-Циона,   Ужгород,   Кирьят Бялик,   Нешер,   Надворная,   Владивосток,   
Новосибирск,   Черновцы,   Эйлат,   Ужгород,   Сеетл,   Челябинск,   Нурлат,   Куты,   Сергиев Посад,   Сиенна,   Герцлия,   
Днепродзержинск,   Норильск,   Анадырь,  Обнинск,   Саяногорск,   Воронеж,   Мелитополь,   Маркивци,   Ровно,   Реховот,   Слоним,   
Красноярск,   Бейтар,   Хадера,   Нетания,   Люксембург,  Ростов - на–Дону,  Дуйсбург,  Сочи,  Рязань,  Запорожье,   Маале Адумим,  
Кривой Рог,  Алматы,  Сан Диего,  Екатеринбург,   Сэнт Луис,  Нальчик,   Наария,   Томск,  Винница,  Чернигов,   Караганда,   Нижний 
Новгород,  Севастополь,  Белград... 

Недельная глава  

«шофтим »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом  образе жизни 

Женская Рубрика 

Записки молодой жены, 
хозяйки и мамы 

Культура. Личность. Этика 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора…  

 

Н едельная глава Шофтим дает  важный урок обустройства и укоренения нашего народа на Земле Израиля.  

Сказано : «Судей и смотрителей поставь себе во всех вратах твоих, которые Господь, Б-г твой, дает те-
бе, для колен твоих; чтобы они судили народ судом праведным.  Не покриви судом, не лицеприятствуй и не бери 
мзды, ибо мзда ослепляет глаза мудрецов и искажает речи правые.  К правде, к правде стремись, чтобы ты жил 
и овладел землей, которую Господь, Б-г твой, дает тебе.» 

Итак, прочное укоренение евреев в Эрец Исраэль зависит от того,  как мы будем уважать законы, данные Твор-
цом. И  если в стране не будет праведной судебной системы, она может впасть в настоящий хаос.  

Судьи сами по себе могут быть очень праведными людьми, строго следить за законом, но если у судебной систе-
мы отсутствует исполнительный орган (шотрим), то человек  не будет бояться суда. Поэтому, в Торе подчер-
кивается, что судьи и смотрители должны быть вместе, как одно целое. 

Что же произойдет, если расцветет система взяточничества, позволяющая «кривить судом»?  Ответ дается 
сразу -же  «Не посади себе кумирного дерева, никакого дерева при жертвеннике Господа, Б-га твоего, который 
сделаешь себе; И не воздвигни себе камня памятного, что ненавидит Господь, Б-г твой.» 

Ты впадешь в идолопоклонство.  

В нашей главе раскрываются механизмы определения истинности суда, важности расследования, ценности по-
казаний свидетелей. 

Вся наша жизнь - это беспрерывное судейство. Каждый из нас к ежесекундно судит, и также постоянно судят 
всех нас! 

В результате этих суждений человек выстраивает свою жизнь, стараясь стремиться к правде.  Не покриви су-
дом, не лицеприятствуй ...  

Мы находимся в месяце Элул, в период, когда каждый из нас имеет возможность пересмотреть свои поступки 
за весь год, в месяц, когда Всевыш-ний ждет от нас, чтобы мы увеличили Тору и добрые дела, тем самым пере-
вернули суд в благословения, восстановили настоящую справедливость и истину в наших домах… 

Шаббат Шалом 

Элиэзер Фрейдкин 

Иерусалим 

Ответственные за проект:   
Элиэзер Фрейдкин,   Давид  Рошберг 

 

Над номером также работали:   
 Залина Мошкович,  Лея Коган 

Сара Манн, Цюпа Гензель,  

Эня Леина, Надежда Шалем 

 

Художник: 
Мария Журавлёва  

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту 
hafetz.haim@outlook.com 
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Обсуждение главы «Шофтим»  

ГЛАВА “ШОФТИМ” 

Место в Торе: Дварим, гл. 16, ст. 18 — гл. 21, ст. 9. 

Почему она так называется? 

По первому слову нашей главы, которая начинается с фразы: 
“Судей и исполнителей закона назначь во всяком месте (городе), 
которое Творец определит каждому колену”. 

Судьи на иврите — шофтим. 

В 
сякий, кто сталкивался с судебной системой, знает, как мно-
го времени проходит даже не до решения проблемы (таков 
порядок, наверное, в любом государстве), а до первого слу-
шания дела. И в течение всего периода разбирательства 

несправедливость не устраняется, продолжает пребывать на земле, 
причиняя людям страдания. 

Творец, имя которого переводится также как Верховный Судья – Эло-
им – потому что Он судит сотворенный им мир, естественно, требует, 
чтобы человечество защищало закон и вершило суд. Недаром из се-
ми законов, установленных Им для всех людей (заповедей бней Ноах 
– потомков Ноя), шесть — запреты, а седьмой — требование вершить 
суд. 

Кстати, сейчас уже более сотни тысяч чело-
век во всем мире осознали, что жизнь в 
соответствии с их религиями (в основном, 
христианской) противоречит воле Твор-
ца. Поэтому Бней Ноах (так назвали это 
быстро расширяющееся движение) поста-
вили перед собой задачу — исполнять Его волю, соблюдая эти семь 
законов, которые записаны в Письменной Торе и разъяснены в Уст-
ной. 

Когда-то Итро, тесть Моше Рабейну, праведный гер (человек приняв-
ший еврейство), предложил Моше создать разветвленную судей-
скую систему: над 10-ю, 50-ю людьми, сотнями, и так далее — до 
самого Моше. Чтобы суд был скорым, людям не приходилось бы 
долго ждать решения. 

Конечно, количество судей вступает в противоречие с их качеством. 
Сложные дела, так или иначе, предполагалось передавать в высшие 
инстанции. Однако здесь существует некая опасность. Скажем, реше-
ние “десятника” принято и истцом и ответчиком. Но судья более вы-
сокого уровня рассудит эту проблему иначе. 

Тогда, кроме очень важной задачи — соблюдения интересов споря-
щих сторон, в мир был бы внесен более высокий уровень реализа-
ции принципа справедливости. Творение, исполняя свое предназна-
чение, приблизилось бы к Творцу, обретая Его черты.  

Итак, если требование создать суды относится ко всем народам, что 
же нового сообщает первая фраза нашего раздела: “...назначь во вся-
ком месте (городе)...”. 

Но ведь важно не только, чтобы судей было достаточно, но и чтобы 
они находились поблизости. Так и было принято до изгнания евреев 
из Израиля. Суды находились в каждом населенном пункте, который 

в то время имел статус города. Поэтому для 
решения спорных проблем никому не нуж-
но было далеко ездить. 

Кроме того, суды были открытыми и до-
ступными для всех. Каждый мог прийти и 
сделать свое заявление или дать свидетель-
ские показания. 

Особое значение придавалось и времени 
работы судов. Они заседали еженедельно. 

В одном из комментариев к нашей недель-
ной главе сказано: “Судей и исполнителей 
поставь себе во всех вратах”. 

Что это значит? О каких “вратах” речь? 

Обычно, чтобы облегчить людям доступ к 
правосудию, суды заседали у городских 
ворот. Но это лишь самый поверхностный 
слой понимания комментария. 

Наша традиция называет “вратами” и орга-
ны чувств человека — глаза, уши, рот. То 
есть, имеется в виду, что каждый еврей 
(особенно те, кто живет в Израиле, что под-
разумевает особый уровень бытия и соблю-

дения заповедей) в своем вос-
приятии проблем должен руко-
водствоваться высшими сообра-

жениями — Законом Творца. 
И это — не простое стремление 
умозрительно постичь Истину, 
вычленяя главное и второстепен-

ное, важное и незначительное, но и реаль-
ное самоограничение, умение поставить 
“стражей” над чувствами. 

Этот посыл, вероятно, требует уточнения. 
Ведь кому-то может показаться, что Тора 
призывает человека лишить себя свободы, 
отказаться в этой жизни, здесь и сейчас, от 
каких бы то ни было желаний, не предлагая 
взамен ничего конкретного. Точнее — вза-
мен даются расплывчатые обещания, кото-
рые неизвестно, исполнятся ли? Никто еще 
не возвращался с того света, чтобы расска-
зать, что душа действительно получает там 
награду. Кто же удостоверит, что ждет ду-
шу в Будущем мире?.. 

Но дело в том, что Тора предлагает награду 
не только в Будущем мире, но и здесь, на 
земле. И пусть она не столь велика, но про-
верить ее получение не так уж и сложно. 

О реальных наказаниях в нашем мире мы 
уже говорили в обзорах предыдущих не-
дельных глав. И знаем, что такие наказания 
могут выглядеть вполне естественными. 
Например, пессимист, завистник или чело-

«Судей и исполнителей 

поставь себе во всех 

вратах...»  
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век, который ведет себя нескромно, отравляет свою душу, подрывает 
свое здоровье, вызывает неприязнь или презрение окружающих. 

Как этого избежать? 

Этому учит нас практическая психология, основанная на еврейском 
законе. 

Теперь — о слухе. Есть вещи, которые человек не должен слушать, что-
бы не нанести другим ущерб, не получить за это наказание. Речь идет о 
злословии. Еврейский закон учит, как избежать злословия (для этого, 
прежде всего, необходимо научиться правильно его квалифициро-
вать). Учит и тому, в каких случаях и как мы можем не слушать плохие 
речи...  

В нашей главе читаем: “Если тебе будет неясен закон о различии меж-
ду кровью и кровью, между тяжбой и тяжбой... по делам спорным во 
вратах твоих...” (гл. 17, ст. 8). 

Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази; Цфат, 16 век), говорит, что здесь го-
ворится о причине всех наших бед в отношениях с другими народами. 
Если в “наших вратах”, у нас дома, нет единства и согласия, если у нас 
между собой идет спор, и мы не отличаем правду от неправды — все 
это грозит кровопролитием. 

Внутренние распри ведут к внешним войнам. Новейшая истории Изра-
иля тому — очевидный пример. 

Левые, борясь за власть с правыми, сформировали личность Арафата. 
“Мирная инициатива” дает 
легитимацию существова-
нию автономии. Без нее ле-
вые — политические трупы, 
потому что, по сравнению с 
правыми, не предлагают 
ничего другого. Но не будем 
вдаваться в политику, лучше 
подумаем, как найти выход 
из положения, какими спо-
собами можно прекратить 
гибельный раскол в нашем 
народе. 

У левых есть выход. Надо 
стереть все различия. Чело-
век называет себя евреем — 
его право. Арабы хотят 
“вернуться” в Яффо — нет 
проблем. Свободное, откры-
тое общество, социализм без берегов. Каждый может делать все, что 
хочет, и всем будет хорошо... 

Есть, впрочем, одна “небольшая” проблема: идеи этих “светлых голов” 
не согласуются с планом Творца. За свободу любви приходится платить 
страшными заболеваниями, смертью и прекращением насчитывающе-
го тысячелетия рода. За свободу проживания Арафата и других арабов 
на Святой Земле — снова смерть. За каждой светской революцией у 
евреев в любой стране следует взрыв ненависти и уничтожение. 

Кажется, прошел уже “золотой сон” коммунизма-атеизма, унеся десят-
ки миллионов жертв. Но до сих пор мы ощущаем его последствия. И 
вместо освобождения приходит гибель, которую мы спровоцировали 

“своею собственной рукой”. 

Кто виноват? Что делать?.. 

Ясно, виноваты мы сами. А что делать — 
говорит нам окончание процитированного 
выше фрагмента Торы: 

“...встань и взойди на место, которое избе-
рет Творец. И приди к коэнам, левитам и 
судье, который будет в те дни. И расспроси, 
и они скажут тебе с того места, которое избе-
рет Творец. И точно делай все, как они ука-
жут тебе. По учению, которое они укажут 
тебе, и по закону, который они укажут тебе, 
поступай. Не уклоняйся от слова, которое 
они укажут тебе, ни вправо, ни влево” (гл. 
17, ст. 8-12). 

Человек не должен считать себя центром 
земли и думать, что его мнение — един-
ственно правильное, что только оно и заслу-
живает внимания. Без умения принять Выс-
ший Авторитет, без обращения к Его судьям 
и мудрецам за разъяснением и наставлени-
ем, путь человека, народа и человечества 
обречен...  

В Торе, в нашей недель-
ной главе, чита-
ем: Тамим тихье им 
ашем элокеха —
 Доверься Всевышнему, 
Творцу твоему (гл. 18, 
ст.13). 

Сло-
во тамим переводится 
по-разному: будь 
“непорочным”, 
“прямым”. Там в пере-
воде на русский язык 
означает — 
“законченный”, 
“совершенный”. Но есть 
у этого слова и иное зна-
чение — будь 
“простым”, 

“немудреным”. Как один из сыновей в Пас-
хальной Агаде. Творец ждет от нас честно-
сти, прямоты, простоты, цельности. Это мы 
все усложняем, запутываем и сами от этого 
страдаем, заставляя страдать других. 

Однако поговорим о другом аспекте пробле-
мы. 

Хофец Хаим (раби Исраэль Меир Каган, Лит-
ва, первая половина 20-го века), комменти-
руя приведенную цитату, говорил: “Тора 
обязывает нас полностью доверяться Твор-
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цу, но не человеку. Человек должен быть 
внимательным, чтобы его не обманули”. 

Это пример необходимого разъяснения 
мудрецов. Нужно быть простым, искрен-
ним, но — не простаком, позволяя любому 
себя обмануть. 

Нужно учесть при этом не только матери-
альную потерю, которую мы понесем в ре-
зультате, но и духовный ущерб. И речь не 
только о негативных чувствах, возникающих 
по отношению к другому человеку, который 
обвел нас вокруг пальца, но — о таком об-
мане, который разрушает нашу душу и все 
общество, а нередко приводит и к преступ-
лениям, вплоть до убийства. 

Речь идет и о том, 
что, не принимая не-
обходимые меры 
предосторожности, 
мы “ставим камень 
перед слепым”, со-
блазняя человека 
открывшейся воз-
можностью, и поэто-
му становимся как бы 
соучастником его 
преступления, неся за 
это вину. Я уже не 
говорю, что в ходе спора мы тоже можем 
оказаться неправыми. И даже, если были 
совершенно правы вначале, то потом в ходе 
спора,вполне вероятно, поступим непра-
вильно, и тогда уже понесем вину и за это. 

Хофец Хаим всю жизнь посвятил распро-
странению принципа братской любви: за-
прещению плохо говорить о других, испол-
нению заповеди судить о людях благо-
склонно. Он любил людей, но не был наив-
ным, он хорошо знал мир и человеческие 
недостатки. 

Тем, кто не может решить какие-либо про-
блемы самостоятельно, следует обращаться 
за советом к большим раввинам. Они пони-
мают в жизни намного больше обычного 
человека, а у некоторых из них есть и руах 
акодеш — дар предвидения неочевидных 
событий. Понимая это, к ним обращаются и 
нерелигиозные люди и даже — неевреи. По 
самым разным вопросам: не только касаю-
щимся взаимоотношений между людьми, 
но и по бытовым, деловым, медицинским... 

Итак, Хофец Хаим много раз предупреждал 
учеников, чтобы, вступая в деловые отноше-
ния, они записывали все до мельчайших 
деталей.  

Самый честный человек может что-то забыть. 

Публикуя свои книги, Хофец Хаим до начала работы записывал все 
указания типографии: качество бумаги, тип печати и так далее. 
Именно в силу любви к людям он фиксировал все, чтобы потом не 

возникало споров. Мы тоже должны научиться этому.. 
 

“И еще судебные исполнители должны говорить с народом, — 
продолжает наша глава, — и сказать: кто боится и робок сердцем, 
пусть пойдет и вернется в свой дом, чтобы он не сделал сердца своих 
братьев робкими, как у него самого” (гл. 20, ст. 8). 

Тора рассказывает: несмотря на всеобщую воинскую повинность 
мужчин, начиная с двадцати лет, до выхода еврейских войск на сра-
жение определенные категории людей возвращали домой. Тех, 
например, кто построил дом, но еще не успел в нем пожить. Или тех, 
кто посадил виноградник, но не вкусил от него плодов. Кто обручил-

ся и только что женился... В 
стихе 8 нашей главы упо-
мянута и четвертая катего-
рия людей: кто боится и 
робок сердцем. 

Раби Йоси а-Глили (амора, 
великий Учитель Талмуда в 
Израиле) объясняет, что 
ради этих людей, отсылают 
домой и людей трех других 
категорий. Почему? 

Логика наших Учителей 
такова: тот, кто покинул 

общие ряды и не может полностью положиться на Него, потому что у 
него “слабое сердце”, будет стыдиться своего положения; но, если 
вернутся домой и другие, люди не узнают, по какой причине отпусти-
ли со службы каждого из них. 

Это поразительно. Во время войны большое число воинов отправля-
ют домой, только затем, чтобы тех, кто боится, спасти от позора. И 
мы отсюда делаем вывод: чрезвычайно важно избавлять людей от 
стыда. 

Стоит вспомнить: таков был всегда принцип победоносных еврейских 
войн над превосходящими силами противника. Не численностью и 
даже не умением побеждали Авраам и Гидон, и многие другие в раз-
ное время. Но — праведным служением Творцу. Всевышний – иш 
милхама – военачальник. Он побеждает в войнах, если мы “молчим”, 
если своими криками и недовольством не мешаем победе. С пони-
манием этого и следует идти на войну. 

Каждый из нас должен помнить, что истинный героизм — не в завое-
вании городов, а в преодолении своих слабостей и дурных наклонно-
стей. Нельзя гордиться собой, и унижать других — запрещено. Пом-
нить о том, что заставить другого человека побледнеть или покрас-
неть перед людьми от стыда, все равно, что публично убить его. 
Недаром сказано: “не делайте из себя судей”. Потому что, согласно 
принципу справедливости, как мы относимся к другим, так и Всевыш-
ний отнесется к нам.   

Автор текста Гедалия Спинадель 
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Вопросы к раввину 

О 
 городах-убежищах  

Здравствуйте, уважаемый рав! 

1. Все ли города-убежища при-
надлежали левитам? 

2. Как протекала жизнь в таких городах? 
В них жили только те, кто нуждался в 
защите? 

3. Как старейшины верили в непреднаме-
ренность убийства? 

4. Мог ли мстящий обманом проникнуть в 
город и отомстить? 

5. Перед какой общиной должен был пред-
стать убийца и что решала эта община? 

6. Если умирал первосвященник, убийца 
должен был покинуть этот город и от-
даться в руки мстящих? 

Вопросов много, извините, но это очень 
интересная тема. 

Devora 

В Торе (книга Бамидбар, гл.35) говорится о 
заповеди, согласно которой на Земле Изра-
иля, в Эрец Исраэль, надо было создать 
шесть городов-убежищ. Три — к востоку от 
Иордана, три — к западу. Эти города-
убежища предназначались для пребывания 
в них людей, совершивших непредумыш-
ленное убийство. 

Кроме того, законы Торы предусматривали 
выделение еще 42-х городов 
для левитов, сынов колена Леви, которо-
му, в отличие от остальных колен Израиля, 
не полагалось иметь на земле Израиля соб-
ственную территорию. Эти 42 города также 
служили городами-убежищами. Таким об-
разом, на Земле Израиля было сорок во-
семь городов-убежищ. 

Подробнее эта заповедь рассматривается в 
Талмуде, во второй главе тракта-
та Маккот (см. на сайте обзо-
ры листов 8, 9, 10, 11 и 12 указанного трак-
тата). Рекомендую прочесть эти обзоры. В 
них Вы найдете описание многих деталей 
этой заповеди. 

А теперь коротко отвечу на Ваши вопросы 
— в том порядке, в котором они заданы? 

1. Да, все. 

2. В них жили левиты, которые «в свобод-

ное от работы (преподавание Торы и служение в Храме) время» зани-
мались земледелием (города их были окружены земельным кольцом 
шириной в километр, для садов и огородов). 

Следует отметить, что после 50-ти лет левиты «выходили на пенсию», 
то есть — освобождались от службы в Храме. 

Те люди, которые селились в этих городах, нуждаясь в защите, снима-
ли там жилые помещения и участвовали в работе и изучении Торы в 
пределах городской черты. 

3. О вере в невиновность говорить не приходится. Каждый, кто совер-
шил убийство, преднамеренное или нет, проходил судебное разбира-
тельство. Если суд устанавливал, что убийство — непреднамеренное, 
но при этом оно не было преступной халатностью (преступная халат-
ность — когда гибель человека можно было предусмотреть), совер-
шивший его человек получал право оставаться в городе-убежище. Бо-
лее того, он обязан был находиться в городе-убежище, потому что это 
было неким наказанием за непреступную халатность. 

И только если убийство было совершенно случайным, и его никак 
нельзя было предусмотреть, совершивший его человек решением суда 
— освобождался и не должен был жить в городе-убежище. И если род-
ственник потерпевшего совершал над ним акт насилия, этого род-
ственника наказывали по всей строгости закона, квалифицируя пре-
ступление как запланированное убийство. 

4. Теоретически — мог. Но он должен был отдавать себе отчет в том, 
что, если его поймают, то будут судить за самое тяжкое преступление: 
запланированное и неспровоцированное убийство. И никакие облегча-
ющие его участь доводы во внимание приниматься не будут. 

Города левитов и города-убежища охранялись с особой тщательно-
стью и с особой строгостью осуществлялись «проверки личности». 

5. Любой убийца, злостный или непреднамеренный, должен был пред-
стать перед «малым сенгедрином» (окружным судом), в котором засе-
дали 23 судьи. 

Если убийца пытался скрыться в городе-убежище, его под конвоем 
(туда и обратно) доставляли на заседания суда. 

6. Непреднамеренный убийца находился «в ссылке» в городе-
убежище все время, пока был жив коэн-гадоль (главный коэн, перво-
священник). После смерти первосвященника «ссыльный» получал 
«амнистию», полностью освобождаясь от вины за содеянное. И никто 
не имел права нападать на него со злым умыслом. И если он становил-
ся жертвой насилия, человека, который напал на него — судили (как 
сказано об этом в пункте 4). 

И еще одно общее замечание. 

Заповедь Торы о городах-убежищах действительна только при усло-
вии, что практически весь народ Израиля живет в Эрец Исраэль. Когда 
вся судебная система в Эрец Исраэль будет основана исключительно 
на еврейских законах и представлена Высшим судом (Сангедрин) и 
окружными раввинскими судами. 

Поэтому на данном историческом этапе эта заповедь остается — тео-
ретической, которую мы должны глубоко изучать, так же, как все 
остальные заповеди Торы. 

Автор текста Элиягу Эссас 

http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=makot&menu=2#8
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=makot&menu=2#9
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=makot&menu=2#10
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=makot&menu=2#11
http://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=makot&menu=2#12
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Н 
ас учат, что православными могут и должны быть все… 

Здравствуйте! 

Я еврей по отцу и матери. И отец и мать христиане, я 
тоже. 

На моем курсе учится парень, еврей, у которого религиозные роди-
тели-иудеи. 

Недавно он позвал в гости меня и моего двоюродного брата. Его 
родители нас хорошо приняли, мы мило беседовали, и разговор в 
процессе зашел на ту тему, что я православный еврей. Они резко 
стали холодны и даже неприязненны ко мне. С братом же моим 
вели себя, как и раньше. Тогда я их спросил: кузену моему, значит, 
можно быть христианином, потому что он не еврей по их зако-
нам? Они сказали: ему можно, а тебе - нельзя. 

В итоге мы очень скоро ушли. Мой однокурсник долго извинялся пе-
редо мной после этого. Но признался, что родители попросили 
больше меня никогда не приводить в их дом. 

Но что за двойные стандарты? Истина должна быть для всех, а не 
для русских отдельно, евреев - отдельно. Вот православие учит, 
что православными могут и должны быть ВСЕ. А иудаизм какую-
то сегрегацию создает. И позволяет некультурно вести себя с ина-
комыслящими... 

Михаил 
Санкт-Петербург 

П режде всего, подчеркну, что ни с кем не следует вести себя 
«некультурно». Однако же все дело в том, какое содержание мы 

вкладываем в понятие — «культурно». Известно, что на практике его, 
это понятие, трактуют по-разному — в зависимости от воззрений сре-
ды, в которой живет человек. 

Высказав позитивные мысли о православии и, ожидая от меня реак-
цию на них, Вы сознательно (а, может, и, не имея такой цели) поста-
вили меня в весьма невыгодное положение. Ведь мы, евреи — не 
склонны обсуждать другие религии. Но поскольку Вы ставите вопрос 
«ребром» — на него придется ответить. 

В своем письме Вы пытаетесь продемонстрировать некую хорошую и 
благородную, как Вам кажется (и в этом, сразу скажу, Вы ошибае-
тесь), сторону православия. 

В чем же Вы усмотрели ее? 

В том, что, по Вашим словам — «православие учит, что православны-
ми могут и должны быть ВСЕ». 

В этом, на Ваш взгляд, заключается истинная доброта и культура? 

Так вот, на самом деле Вы, видимо, сами того не подозревая, раскры-
ли и выставили на всеобщее обозрение хамство, наглость и, прямо 
скажу — человеконенавистничество, содержащиеся в православии. 
Причем, такой вывод напрашивается исключительно с Ваших слов 
(сам я в православии — не специалист, и абсолютно им не интересу-
юсь). 

Судите сами. Кто дал право какой бы то ни было религии или идеоло-
гии требовать, чтобы я, прямой потомок Авраама, Ицхака и Яакова, я, 
предки которого три с половиной тысячи лет, поколение за поколени-

ем, были преданы Всевышнему (об исклю-
чениях здесь не говорим) — следовал этой 
религии? Почему, спрашивается, я, еврей, 
должен оставить все самое мне дорогое и 
шагнуть в «болото» придуманных религий? 
И при этом такое неслыханно наглое требо-
вание еще и выставляется, как доброе и 
культурное отношение ко мне? 

Впрочем, тут я, назвав это требование 
«неслыханным» — немного оговорился. 
Оно должно было бы быть неслыханным в 
среде нормальных людей. Но для христиан 
всех направлений, без исключения (и в этом 
православие не хуже и не лучше других хри-
стианских ветвей), это — постоянная теория 
и практика на протяжении всей истории 
христианства. Всегда и везде, где они доби-
раются до власти. Меняется только тактика. 

Где-то их требование «подкреплялось» ме-
чом, а иногда — на кострах. В зависимости 
от ситуации, активно использовались 
«кнуты и пряники». В ходу — сладкие речи, 
а порой — просто деньги. 

И всегда, какую бы тактику христиане ни 
использовали, их неизменное оружие — 
духовный яд, несущий духовную смерть. 

Естественное желание любого нормального 
человека — защитить себя и своих близких 
от этого яда и от смерти. И потому никакого 
общения с христианскими миссионерами 
любого направления у нас быть — не мо-
жет. 

Хуже всего — когда в христианство перехо-
дит еврей по происхождению, тем самым, 
становясь «ходячим разносчиком» смер-
тельного яда. Такой человек распространя-
ет «смертельный вирус», даже если вообще 
ничего не говорит о христианстве. 

Вот Вы удивляетесь, что в еврейской семье, 
где Вы были в гостях, к Вашему двоюродно-
му брату отнеслись не так, как к Вам, и 
назвали это «двойными стандартами». В 
действительности же дело тут в том, что 
нееврей-христианин, сам по себе (если не 
занимается миссионерством, не склоняет 
нас к духовному предательству) — не нано-
сит еврею никакого вреда. В отличие от не-
еврея, еврей, своим переходом в христиан-
ство совершивший духовное предательство 
— крайне опасен для еврейской среды. Ибо 
создает иллюзию, будто бы есть какие-то 
возможности подтолкнуть наш народ к из-
мене Всевышнему. Кроме того, бывшие 
евреи (а ныне — христиане) зачастую носят 
еврейские имена и еврейские фамилии. Что 



  

 8     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

вводит в заблуждение евреев, которые не знают и не понимают, что, пе-
рейдя в христианство, эти люди перестали быть евреями. А потому прини-
мают их за «своих», и, ничего не подозревая, могут с легкостью вступить с 
таким разносчиком духовного яда — в дружескую, «культурную» беседу. 

С неевреем-христианином я могу контактировать, к примеру, по работе, 
могу обсуждать с ним, скажем, какие-то бытовые проблемы и т.п. (в опре-
деленных рамках, конечно же, не нарушая их). Но с бывшим евреем, а 
теперь — христианином (таких людей называют еще — «выкрестами»), 
общаться я не могу. Совсем. Ни в каких рамках. Мне, 
еврею, категорически запрещено водить с ним дружбу, участвовать с ним 
в совместных «посиделках», ходить к нему в дом и приглашать его к себе 
и т.д. и т.п. И этот запрет, естественно, касается не только меня лично. Он 
распространяется — на каждого еврея. 

Теперь Вам, надеюсь, понятно, почему в семье Вашего сокурсника по-
разному отнеслись к Вашему кузену и к Вам. 

Возвращаясь к Вашей позитивной оценке христианских воззрений, кото-
рая на самом-то деле свидетельствует об интеллектуальной наглости и 
хамстве — не могу не отметить, что в еврейской традиции мы не только 
не подбиваем неевреев перейти в нашу веру, не только не считаем (как 
Вы написали о православии), что все должны стать евреями или, как ино-
гда говорят — «принять иудаизм». Но, наоборот — наши законы категори-
чески запрещают нам склонять, уговаривать или подталкивать к этому 
неевреев. 

Если же нееврей сам искренне хочет присоединиться к нашей вере и к 
нашему народу, настаивает на своем желании (и не один раз!) — он мо-
жет сделать это. Конечно же — без каких бы то ни было миссионерских 
усилий с нашей стороны. 

Это и есть — истинная культура общения с представителями других наро-
дов, по-настоящему доброжелательное отношение к ним — вне всякой 
связи с их традициями, верованиями и религией. 

И в заключение отмечу, что такая наша принципиальная и в то же время 
— доброжелательная позиция, вскрывающая глубинные различия между 
спокойной Мудростью Творца и нервозностью, с которой христиане вос-
принимают еврейскую религию, помогла многим бывшим евреям вновь 
осознать, в чем суть устройства мироздания. И — вернуться к своим кор-
ням, с которыми они были когда-то связаны. 

Мне известно немало таких случаев. И хочется выразить, пусть и слабую, 
но все же — надежду на то, что это произойдет и с Вами и с Вашими роди-
телями… 

Автор текста Элиягу Эссас 
 

Г 
орода-убежища  

Одним из наказаний, согласно Торе, была ссылка в определённые 
города Израиля. 

Какие и почему? Нельзя ли — поподробнее? 

Кляксик 
Эта 

П о законам Торы, на Земле Израиля (Эрец Исраэль) надо было выде-
лить шесть городов-убежищ. Три таких города — к западу от реки 

Иордан и три — к востоку. 

Цель существований городов-убежищ — 
служить местом “добровольной ссылки” 
людям, совершившим непреднамеренное 
(“случайное”) убийство. Убежав в такой го-
род, человек получал защиту от родствен-
ников убитого, которые в “жажде мести” 
могли нанести ему вред. 

В Торе об этих городах сказано в кни-
ге Бамидбар (гл. 35, ст. 11-34). 

Но, получив повеление Всевышнего, Моше 
не мог назначить городами-убежищами 
конкретные населенные пункты. Ибо при 
нем евреи не вошли еще в Эрец Исраэль. 
Это сделал позднее Иеѓошуа бин Нун. 

На западе от Иордана городами-
убежищами стали Кедеш (в Галилее, на се-
вере), Шхем (в центре страны) и Хеврон (на 
юге). К востоку от реки Иордан — Голан (на 
том, месте, где ныне — Голанские высо-
ты), Рамот в Гиладе — примерно на уровне 
Шхема, 30 км к востоку от Иордана 
и Бецер (южнее нынешнего Аммана в Иор-
дании — примерно на уровне Иерусалима). 

Об этом мы читаем в Танахе, в кни-
ге Иеѓошуа (гл. 20). 

Следует отметить, что по законам Торы для 
расселения колена Леви выделили 42 горо-
да. Они выполняли также и функции горо-
дов-убежищ. Но, в отличие от основных ше-
сти таких городов, в населенных пунк-
тах левитов беглец лишался возможности 
жить “за счет общества”. А вот в тех шести 
— у него была такая привилегия. 

И еще отметим важный момент: если в ходе 
судебного разбирательства выяснялось, что 
убийство было преднамеренным, никакие 
города-убежища не спасали виновного — 
ему определяли наказание и приводили 
приговор в исполнение. 

Подробности (во всех нюансах) и отличия 
разъясняются в Талмуде, в тракта-
те Макот (гл. 2). 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак проводить гиюр мусульмани-
ну? 

Как проводить гиюр мусульмани-
ну? Второй раз резать нечего... 

Остается только омовение? 

Назарий 
Бутан 
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С уть гиюра заключается совсем не в том, чтобы, как Вы выразились — 
«резать», и не в «омовении». Это — самые последние этапы, завер-

шающие процесс гиюра, реализовав которые нееврей может стать гером. 

До этого, прежде всего, надо как следует разобраться в себе, в наших за-
конах, пробуя применять их в жизненной практике. Причем, не только 
дома, наедине с собой, но и на каком-то этапе, в том числе — и в еврей-
ской общине. Только так, когда «претендент» знает, на что идет, и отчет-
ливо понимает, зачем ему это нужно (каких-либо материалистических 
соображений и/или выгод в данном случае быть вообще не должно, в 
расчет они не берутся), можно принять продуманное, осознанное реше-
ние присоединиться к нашему народу. 

На все это требуется, как минимум, года три или — больше (в каждом от-
дельном случае — индивидуально). Нередко, кстати сказать, люди, испы-
тав себя, приходят к выводу, что гиюр им — не нужен, и выбирают иной 
жизненный путь. 

Сам гиюр — достаточно долгий, многосложный и многоэтапный процесс, 
все этапы которого осуществляются под общим контролем признанного, 
уполномоченного заниматься гиюрамираввинского суда и под непосред-
ственным руководством раввина, назначенного для этой цели тем же рав-
винским судом. 

И на каждом этапе идет серьезная самопроверка и проверка, насколько 
искренне и духовно наполнено желание человека присоединиться к 
нашему народу. Проверка — не умозрительная, но, повторю —
 практическая. Когда у «соискателя» появляется (или не появляется — 
тогда он гиюр не завершит) ощущение, что еврейский образ жизни может 
стать для него естественной необходимостью. 

То есть человек приобретает знание наших законов, охватывающих бук-
вально все сферы человеческого бытия. В том объеме, который устанав-
ливает раввинский суд. И постепенно вводит их в повседневность. 

Когда тот, кто проходит процесс гиюра, по мнению его наставников, готов 
получить статус гера, он предстает перед раввинским судом. И суд, оце-
нив его знания, приобретенную им практику и приложенные им усилия — 
выносит решения, дать ему этот статус или не дать. И только потом, если 
решение раввинского суда — положительное, человеку делают обреза-
ние (в нашей традиции это называется — брит мила), и он, завершая про-
цесс гиюра — окунается в водах миквы (миква — специальный бассейн, в 
который погружаются с целью «духовного очищения»). 

Что же касается обрезания, у мусульман оно делается — иначе, не так, как 
у нас. У евреев не только срезают крайнюю плоть, но есть еще и дополни-
тельные «хирургические» нюансы, осуществляемые моэлем 
(квалифицированным специалистом, уполномоченным раввинским судом 
совершать процедуру обрезания). Кроме того (и это самое главное), брит 
мила у нас — знак союза еврея с Творцом. У мусульман это — не так. 

Так что, и бывший, обрезанный мусульманин, который завершает про-
цесс гиюра, присоединяясь к еврейскому народу, тоже проходит процеду-
ру брит милы. В каком «объеме» требуется ли ему дополнительное опе-
ративное вмешательство — устанавливает моэль. В любом случае, 
«хирургическая» часть брит милы в такой ситуации всегда — легче и за-
нимает буквально несколько минут. 

Попутно отмечу, что в жизненной практике очень редко, но все же быва-
ет, что ребенок рождается — обрезанным. И тогда ему делают в том са-
мом месте прокол (атафат дам брит), так, чтобы на поверхность высту-
пила капелька крови. Подробнее — см. на сайте в ответе «Может ли маль-

чик родиться обрезанным?» (№ 1269). 

И в заключение повторю — ни обрезание, 
ни омовение (без процесса гиюра) не дела-
ют нееврея евреем. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Здоровый образ жизни по Торе 

Море зовёт нас 

В 
от и пришёл сентябрь. Но многие 
до сих пор планируют отдохнуть 
на море в этом году, а те, кому 
посчастливилось жить на берегу 

моря, не упускают возможность отправить-
ся на море в выходной день.  

Морские ванны являются эффективным 
методом закаливания, профилактики забо-
леваний, укрепления деятельности сердеч-
но-сосудистой системы. Морские купания 
повышают жизненный тонус, адаптацион-
ные возможности организма человека. 

Физиологическое действие купания связа-
но со свойствами морской воды. Так как ее 
температура всегда ниже температуры те-
ла, то организм увеличивает теплоотдачу. В 
результате этого усиливаются обменные 
процессы, организм теряет много энергии. 
Для людей с избыточным весом это пре-
красная возможность похудеть. Но будьте 
осторожны! Чрезмерное пребывание в 
прохладной воде приводит к нежелатель-
ным последствиям: сосуды кожи остаются 
расширенными, ток крови в них замедляет-
ся и в результате застоя крови кожа синеет, 
появляется дрожь, озноб, «гусиная кожа». 
Эти явления свидетельствуют о чрезмерной 
потере тепла. Нужно немедленно выйти из 
воды и согреться. 

Механическое действие проявляется дав-
лением большой массы морской воды, че-
го нельзя получить в искусственной ванне у 
себя дома. Это хороший гидромассаж, по-
вышающий тонус мышц и эластичность 
кожи, усиливающий кровоток. 

Химическое воздействие морской воды — 
это питательная маска для кожи, своеоб-
разная внутрикожная «инъекция» солей. 
По своему химическим свойствам морская 
вода близка к составу межклеточных жид-
костей, соляному составу крови. Растворен-
ные в морской воде солевые ионы Na, Cl, 
Mg, K, Br, I оседают на коже («солевой 
плащ»), проникают в организм, улучшается 
эластичность кожи, повышается ее тонус, 



  

 10     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

 SHABBAT  SHALOM!                                                    ШАББАТ ШАЛОМ!                                                   !שבת שלום 

уменьшается отечность. У лиц с повышен-
ной чувствительностью кожи морская соль 
может вызывать сыпь, покраснение, зуд 
кожи. В таких случаях необходим пресный 
душ. 

Море является природным психологом и 
психотерапевтом. Шум волн, вид горизон-
та, который как бы превращается в море, — 
все это улучшает настроение, снимает нерв-
ное напряжение, раздражительность, лечит 
депрессию и заряжает оптимизмом. Рит-
мичное покачивание воды, легкие волны, 
успокаивают и помогают справиться с бес-
сонницей. 

Автор текста Залина Мошкович 

Хайфа, Израиль 

 

Культура. Личность. Этика 

Время играть 
 

В 
от и наступил месяц Элул – время 
самоанализа, время раскаяния, 
время "работы над ошибками" 
ведь скоро Рош hа-Шана и Йом 

Кипур – дни, когда Все-вышний выносит 
решение кому и как жить, а кому умереть.  

Решение это вероятно зависит от совокуп-
ности всех фактов жизни каждого отдельно 
взятого человека, но ответ на вопрос – как 
же выносится решение на Небесах? – нам 
знать не дано.  

И все же, учат наши мудрецы, что решение 
зависит от наших прошлых поступков и 
мыслей, от нашего духовного уровня и по-
тенциала, ошибок и грехов, от нашего влия-
ния на этот мир; от того, прошли ли мы до-
стойно испытания, посланные в нашу жизнь 
и близки ли мы к выполнению своего пред-
назначения в этой жизни. Всю совокупность 
этих вопросов может оценить только Ашем, 
но человеку объективно оценить такое ко-
личество фактов просто невозможно. Что 
же нам остается – как оценить себя, что 
исправлять, как заслужить хорошее реше-
ние Небесного Суда? Наверное, делать то, 
что в наших силах: стараться объективно 
анализировать самим себя, стремиться 
стать лучше – расти над собой, в меру своих 
возможностей. 

Любой разумный процесс позитивного из-
менения: будь то обучение, выздоровление 
или построение своего тела – начинается с 

анализа. Это сравнение с определенным эталоном. И точно также са-
моанализ – это сравнения себя сегодня с определенным эталоном. Мы 
анализируем свои поступки и качества характера, но с чем их можно 
сравнить? Ведь эталонной живой модели перед глазами у нас нет, а 
люди, которые когда-то были для нас авторитетами, на поверку оказа-
лись правы не во всем и не всегда. Так, где же найти точный эталон и 
существует ли он вообще? Да, существует неизменный и идеальный 
эталон – это сам Тво-рец. Это эталон для мудрецов и праведников, это 
тот, кто помогает нам в любой ситуации и творит нам чудеса, тот, кто 
справедливо наказывает нас за нашу же жестокость; тот, кто когда-то 
вдохнул в нас душу и в срок заберет её. Он верный эталон потому, что 
он был до нас и будет после, он первопричина, мы - часть его. Он судит 
нас согласно тому сколько усилий мы приложили чтобы быть с ним. Он 
как бы отражает наши поступки и посылает нам благословение или 
проклятие мерой за меру. И чем больше мы будем уподабливаться 
Ему, тем большую награду получим, и тем более ценные испытания и 
благо Он уготовит нам. Но все это очень сложные комбинации, главное 
делать, что должен и все будет.  

Да, Ашем идеален и нам конечно никогда не сравниться с ним, но 
надо стремиться уподобить свои качества и свои поступки его каче-
ствам насколько это возможно в обстоятельствах жизни каждого от-
дельного человека. 

Возможно это покажется слишком сложным, ведь это терпеливая и 
кропотливая работа над собой, кому-то покажется, что лучше просто 
жить и не пытаться «прыгать выше головы», но действительно ли про-
ще и радостнее жить без работы над собой, без развития? 

Жизнь – это самое дорогое, что у нас есть, мы отдаём за здоровье и 
жизнь самые большие, порой, последние деньги, ради спасения жизни 
своей или близкого человека мы готовы на все, в самой безвыходной 
ситуации мы молим о спасении Ашема. Но получив жизнь и здоровье 
не задумываемся чем наполнить её, а просто продолжаем жить как 
попало. Мы наполняем жизнь работой, семьей, повседневными забо-
тами, отдыхом, спортом и чем угодно внешним, поверхностным, но не 
глубоким и внутренним. Ведь глубокое и внутреннее требует усилий, 
некоторого одиночества, а нам лень и некогда, как только речь захо-
дит о самом главном… 

Многие люди готовы жить, как придется, лишь бы не трудиться над 
собой. Но можно ли получить истинную радость от жизни, зная, что 
она не так чиста и хороша, как могла бы быть!? Конечно, нет!  

А будет ли человек получать удовольствие от совершенствования?  

Да, будет. И вот почему: работа над собой, безусловно, сложный и 
длительный процесс. Но сколько удовольствия, радости и вдохновения 
от осознания, того, что ты делаешь правильный выбор, что ты осознан-
но меняешь свою жизнь и жизнь окружающих к лучшему, сколько ра-
дости и ликования от новых побед над собой, от новых высот, которых 
ты достиг и сколько интересных перспектив вдруг открывается тебе! 
Так постепенно и увлекательно человек становится другим и получат 
все больше и больше радостей от осознания своих достижений, от из-
менения отношений с окружающими, от управления своей жизнью, 
такой человек может многое…с Б-ей помощью! Это – путь. 

Работа над собой на самом деле не так уж и сложна, зато очень прият-
на. 
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Но как на практике реализовывать её? 

Есть разные подходы в этом вопросе, но, наверное, наиболее рацио-
нальный подход для современного человека – подход раздельный – 
не браться за все сразу, а найти у себя 1 или 2 качества, которые пока 
оставляют желать лучшего и работать над ними. Узнать, как над эти-
ми качествами работали наши праведники/мудрецы, что предлагает 
психология, что об этом пишут, и выработать индивидуальную такти-
ку. Это как игра, где игрок – Вы, а судья – Ваша совесть и Ашем. Иг-
райте, это увлекательно и радостно! 

Стоит заметить, что когда мы начинаем меняться в лучшую сторону 
многим окружающим это не нравится и они критикой, насмешками, 
подменой понятий и грубостью пытаются вернуть нас в прежнее со-
стояние. Кто-то мешает специально, а кто-то сам не осознает, почему 
ему не нравятся наши изменения. Так происходит потому, что  эти 
люди понимают, что с ними происходит что-то не то, что они живут 
как-то не так, а тут мы вдруг начали жить осознанно, более правильно 
и еще и получаем от этого радость – мы являемся ходячим напомина-
нием им, что у них что-то не то, их не устраивает их жизнь. Зависть и 
лень, страх –  заставляют их тянуть нас на прежнее место, хотя более 
продуктивно было бы тоже что-то поменять в себе и своей жизни, но 
им кажется, что проще критиковать Вас, чтож, это их выбор. Просто 
не обращайте внимания, ведь Вы правы и знаете это, поверьте, спу-
стя некоторое время критики смирятся с Вашими изменениями и да-
же начнут приходить за советом – это, кстати, тоже одно из многочис-
ленных приятных преимуществ и доказательство Вашей победы. 

Есть еще одна важная закономерность, о которой следует знать – с 
первой попытки не у всех получается. Наваливаются обстоятельства, 
лень, стрессы, отговорки и всевозможные трудности, которые могут 
помешать, но это тоже часть «игры», йецер ара (наше дурное начало) 
пытается помешать нам, эта преграда возникает при любых измене-
ниях, почему так происходит мне не ведомо, но так это работает.  

Важно помнить об этих двух аспектах, затевая перемены.  

Я надеюсь, что мы вместе – те, кто готов к новому, к переменам и 
познанию своих возможностей; те, кто хочет изменить себя, те,  кто 
надеются получить хорошую запись на будущий год в Книге Жизни – 
сыграем в эту игру – возьмём одно свое плохое качество и, пройдя 
все препятствия и все  уровни, с Б-ей помощью, исправим это каче-
ство! 

Самое время играть в азартную игру под названием «Моя жизнь», 
продумайте все ходы, запаситесь терпением, припасайтесь вооду-
шевлением и смело делайте первый ход к прекрасным изменениям в 
своей единственной и неповторимой жизни!  

С Б-ей помощью! 

Шаббат шалом! 

Надежда Шалем  

Москва, Россия  

 

 

 

Женская рубрика 

Очищая паутинку своей жизни.  

Среди многочисленных даров, которыми 
Всевышний одарил нас, одним из самых 
драгоценных, свойственных только нашему 
еврейскому народу, является тшува - воз-
можность подняться над ничтожными по-
ступками, отдалиться от прегрешений и спа-
сти наши души, приблизившись к Творцу.  

Месяц Элуль дан нам именно для того, что-
бы воззвать к Всевышнему, обратиться к 
Нему с самыми искренними и душевными 
молитвами, раскаяться, проанализировать 
свои поступки, и изменить в себе то, что 
становится препятствием расти вверх.   

Недельная глава "Шофтим" - первая глава 
месяца Элуль, периода когда вся община 
Израиля сконцентрирована на тшуве. 

Казалось бы, в ней рассказывается о 
"внешнем" устройстве, правопорядке, ре-
гламентирующем жизнь общества, о зако-
нах правосудия. На самом деле, речь идет 
не только об этом, а еще и "порядке внут-
реннем".  

Сейчас мы оцениваем и взвешиваем свое 
поведение.  

Всевышний призывает нас стать надсмотр-
щиками для самих себя насколько это воз-
можно, и  организовать маленький суд са-
мим себе, с обвинителями и защитниками, 
производя глубокий анализ уходящего года. 

Только такой анализ позволит максимально 
приблизиться к Творцу, и раскаявшись по-
чувствовать Его милосердие.    

Свыше человек наделен способностью кон-
тролировать свои действия, и разумно вы-
носить суждения. Однако, к сожалению, а 
на самом деле к добру (аколь ле това), нас 
не наделили своеобразным 
"выключателем", с помощью которого мы 
(по приказу или по собственному желанию) 
могли бы "запускать" или гасить собствен-
ные чувства либо эмоции. Поэтому часто 
происходят моменты когда мы себя не спо-
собны контролировать, этот же ньюанс воз-
никает и в процессе совершения тшувы - 
внести коррективы в свои ощущения и по-
ступки, отношение к чему либо или кому 
либо - крайне сложная задача!  

Однако Всевышний своим примером учит 
нас, что это возможно. Тринадцать качеств 
милосердия  
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Творца это те качества, которым мы долж-
ны у Него учиться:  

Он милосерден к нам зная, что мы не иде-
альны и можем согрешить;  

Он милосерден к нам, даже если мы согре-
шили и раскаялись; 

Он справедлив; 

Он милосерден к бедным; 

Он милостив к богатым; 

Он - долготерпивый - сдерживает свой гнев 
и не спешит выносить суждения; 

Он милосерден к тебе у кого немного за-
слуг; 

Он щедр к тем, кто исполняет Его волю; 

Он хранит милость свою для тысяч поколе-
ний; 

Он терпит и выносит грехи, проступки, пре-
ступления; 

И при этом Он прощает всех тех кто тянется 
к Нему, совершая искреннее раскаяние.  

Если Всевышний показывает нам такой при-
мер, несмотря на то, как ему больно и тя-
жело видеть наши постоянные ошибки, 
разве мы не способны потянуться к Нему, и 
постараться приблизиться?!  

Месяц Элуль способствует работе над свои-
ми качествами, и именно в этот период лег-
че сделать работать над ошибками. Пусть 
даже будет изменен маленький недостаток 
- это уже большая победа и радость для 
Всевышнего.  

Так давайте же вместе, станем на время 
маленькими судьями и надсмотрщиками, и 
словно трудолюбивые паучки - кропотливо 
проанализируем свою паутинку, и очистим 
ее от ненужных узелков, так чтобы ко Дню 
суда - предстать чистыми перед нашим ми-
лосердным Творцом  и с радостью принять 
Его приговор.  

Пусть Всевышний запишет нас всех в 
свою книгу жизни!  

Лея Коган. 

Кишинев, Молдова  

 

 

Записки молодой жены,  

хозяйки и  мамы 

Месяц Элул 

С 
амая актуальная тема в еврейском мире сейчас- приближаю-
щийся Рош Ашана (Новый Год). 

Принято в это время подводить некие итоги уходящего года. 
Чего смогли добиться, что необходимо улучшить. Рекоменду-

ют каждый день месяца Элул уделять этому немного времени наедине 
с самим собой. 

 А мне пришла в голову интересная мысль- ведь Элул- это не только 
последний месяц года, но и некое начало...  

Начало чего, спросите вы!? Начало нового сезона, начало нового учеб-
ного года. 

Так получилось, что в этом году многие мои знакомые отвели своих 
детей ВПЕРВЫЕ в детские сады, Хедеры и школы. Знаете, как это трога-
тельно!? Мы не задумываемся о таких простых вещах, правда? А ведь 
это- начало длинного и важного для каждого человека пути. 

Так что, мы видим, что месяц Элул не только заставляет нас трепетать 
перед Все-вышним и переживать об итогах года, но и доставляет нема-
лую  радость. 

Пусть начало каждого пути будет лёгким и многообещающим! 

Эня Леина 

Иерусалим 

Кошерные рецепты 

«От Сарочки» 

Армеко – жаркое из лука 

Н ам потребуется: 
                                    Лук – 5 больших луковиц 

Помидоры – 4 шт. 

Перец сладкий – 3 шт. 

Соус на томатной основе – 300 гр. 

Кукурузное масло – 2 ст. л. 

Н арезаем лук кубиками.  
Нагреваем сковородку с кукурузным маслом и засыпаем туда лук.  

Даем ему потушиться 15 минут под крышкой, до прозрачности.  
Нарезаем перец кубиками, оставляя к тому же небольшое количество 
семечек – именно в них содержатся витамины.  
Нарезаем помидоры кубиками.  
Заправляем лук нарезанными перцем и помидорами, добавляем соус. 
Оставляем тушиться на медленном огне 1 час. 
 В конце тушения блюдо посыпаем семечками сладкого перца. 
Блюдо это привезли в Израиль евреи из Испании. 

Приятного аппетита! 

Сара Манн 

Люксембург 
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

  Вот и наступил месяц Элул .Царь -В-севышний вышел из своего Дворца, чтобы судить своих подданных. Он 
заходит в наши дома, в детские сады, в школы, хедеры и иешивы. 

-Что же Он там видит? 

Еврейские дети сидят за партами и учат Тору, значит не зря эта Святая книга была дарована именно нам. 

В домах перед Шаббатом зажигаются миллионы свечей, значит жив народ, знающий и исполняющий свои традиции. 

Звучат в синагогах молитвы, даже в транспорте, кафе и других общественных местах встречаешь людей, читающих  мо-
литвенник-сидур. Значит евреи почитают своего Создателя и верят в его помощь! 

Хочется надеяться, что В-севышний будет судить нас милостиво, и новый год будет для нас светлым, полным хороших 
новостей! 

А сейчас еще раз о суде. Хочу напомнить вам самую известную историю о самом известном судье -еврейском царе 
Шломо. 

Чей ребенок?! 

Однажды на суд к царю, однажды  к царю на суд.. . 

Две женщины с плачем пришли, крича и скандаля, ждут. 

Зовут их к царю, наконец, царь выслушать их готов. 

 -Ну,  говорите по делу, только без лишних слов! 

 
- Мы с женщиной этой соседки, и роды у нас совпали. 

Ее ребенок умер. А мой, слава Б-гу, жив. 

Она поменяла кроватки, теперь у нее все в порядке. 

Теперь у нее все в порядке,  а мне как прикажете жить? 

Прошу Вас, ребенка верните, и спор наш скорей разрешите. 

 
-Нет, этот ребенок мой, хочу его взять домой. 

-Нет, мой! 

- Нет, он мой!  

- Мой  !Мой! Мой! 

 
-Понятно мне  ваше дело. Никак нельзя доказать … 

Ну что ж, я принял решенье: Будем дитя разрезать… 

И каждой дадим половину, ведь спор ваш нельзя завершить… 

 
-Не надо , не надо, возьмите, пусть только мой сын будет жить!! 

-Та мать, кто ребенка жалеет, отдайте младенца ей. 

Пусть быстро ребенка покормит, домой заберет поскорей! 

Желаю нам всем справедливого суда! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад 
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В  первой части нашего листа (деление на части - условное) Талмуд представил нам Мишну, в которой 
оговаривается, как следует поступать, если человек, садясь за стол, ошибся и произнес не 

ту бераху (благословение), которую должен был произнести на данный вид пищи (см. на сайте обзор пер-
вой части листа 40). 

Мы узнали, что в случае, если он перед тем, как съесть фрукт, вместо благословения боре при а-эц, сказал -
 боре при а-адама, постфактум (на иврите - бедиавад) его благословение принимается в высших мирах. То 
есть он как бы получает все же разрешение на использование данного «объекта» материального мира. В 
такой же ситуации оказывается и человек, который, собираясь есть фрукты, произнес - …ше а-коль ниѓъе 

бидваро («…по слову Которого все появилось»). Постфактум (без намерения) эта бераха может быть принята практически на все виды 
продуктов. 

Но намеренно, по каким-либо собственным соображениям, человек, подчеркнем, не вправе произносить перед едой «не то» благо-
словение, и обязан точно следовать указаниям Учителей, составивших берахот (множественное число от слова бераха) категории а-
неэнин (см. на сайте обзор первой части листа 35). 

Здесь, во второй части листа, приводится новая Мишна, в которой указывается, на какие именно продукты произносят благословение 
- …ше а-коль ниѓъе бидваро (и в Мишне и в обсуждении дается лишь заключительная часть). 

В ее тексте читаем: 

На те виды пищи, которые не растут из земли (например, мясо или рыба) говорят благословение - …ше а-коль ниѓъе бидваро. Кро-
ме того, то же благословение следует произносить на еду, которая получилась из продуктов других видов (на которые произносят 
иное благословение) - в результате брожения, скисания и иных процессов, меняющих свойства продукта(например, винный уксус 
или - картофельное пюре). 

Говорят ше а-коль и перед тем, как собираются есть фрукты, тронутые порчей. 

Для употребления продуктов, которые получаются в результате скисания или какого-либо иного вида порчи, - уточняет раби Иегу-
да (великий Учитель Мишны, 2-й век), - бераха вообще не требуется. 

Если перед человеком, который садится за трапезу - несколько различных видов еды, - говорит также раби Иегуда, - и среди них - 
пища, которую причисляют к «семи видам» (см. на сайте обзор листа 37), в том числе плоды, которыми славится Эрец 
Исраэль (как сказано: «Земля пшеницы и ячменя, и винограда и инжира и гранатов, земля масличных деревьев и финикового меда» 
- Дварим, гл.8, ст.8), ему следует произнести благословение именно на этот продукт. 

Другие Учителя открывают в данном вопросе иную грань Истины. 

Для благословения в такой ситуации, - говорят они, - человек может выбрать плод по собственному усмотрению… 

Приступив к обсуждению Мишны, Талмуд сообщает: перед тем, как есть грибы и трюфели, надо тоже произносить благословение - …
ше а-коль ниѓъе бидваро. 

Это может показаться странным. Ведь грибы тоже растут из земли. Почему же на них, в отличие от других растений, не говорят благо-
словение - …боре при а-адама» («Творящий плод земли»)? 

Грибы и трюфели, - дает разъяснение Абайе (один из крупнейших Учителей Талмуда в Вавилоне; первая половина 4-го века), - хоть и 
растут из земли, растениями, в силу имеющихся у них «физиологических» особенностей - не считаются. 

Что подразумевает Мишна, говоря о фруктах «тронутых порчей», на которые, в отличие от полноценных плодов следует говорить 
благословение ше а-коль? - спрашивает Талмуд. 

Речь в данном случае идет о финиках, - говорит раби Зейра (великий Учитель Талмуда третьего поколения; 3-й век), - которые смор-
щились и пожухли от чрезмерной жары. 

Однако некоторые другие Учителя усматривают в этом вопросе иную грань Истины. 

Речь здесь, - говорят они, - идет о финиках, ветром сброшенных с пальмы. 

На это Талмуд выдвигает возражение: под напором ветра с пальмы могут упасть хорошие, свежие плоды - без изъяна. И, если при-
держиваться высказанной здесь позиции, получается, что на полноценные финики, с точки зрения раби Иегуды, человек вообще 
скажет бераху, а сточки зрения первого составителя Мишны - ше а-коль. Может ли быть такое? 

Проанализировав ситуацию, Талмуд приходит к выводу, что главное здесь - не обстоятельства, при которых плод утратил свою 
«прежнюю форму», но - то состояние, в котором находится плод, когда его собираются есть. И если фрукт выглядит полноценным, на 
него надо говорить благословение боре при а-эц. 

Так что, в Мишне разговор, безусловно, ведется о сморщившихся и пожухших плодах. 

Но если человек ест их, значит они для употребления в пищу - пригодны. Следовательно, съедая их вообще без берахи, мы как будто 
бы крадем у Всевышнего Его имущество (см. на сайте обзор первой части листа 35). Не мог же раби Иегуда рекомендовать 
«воровство»! 

Исследовав текст Мишны, Учителя дают заключение, что, излагая свою позицию о процессах брожения и скисания, раби Иегуда не 
подразумевал плоды «тронутые порчей» и имел в виду, в основном - уксус… 

Автор текста Александр Капер 

Лист Талмуда 

Трактат Берахот 

Лист 40часть 2 

http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=51#36.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=51#36.1
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=50#32.2
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=51#34.2
http://www.evrey.com/sitep/berakhot/index.php3?menu=50#32.2
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МЫ В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ : 
 

 

vk.com/hafetzhaimk            facebook.com/liubdeldobro        facebook.com/hhafetzhaim                   

Международная группа религиозных еврейских бизнес-консультантов, 

ищем серьезных инвесторов для вложений в hi-tech проекты в Израиле.  

Проекты находятся на разных этапах реализации, но в основном все - 

после B-раунда. Сумма вложений: от 1 млн.долл. Все проекты сопровож-

даются серьезной консультативной поддержкой для инвестора. Если Вы 

серьезно заинтересованы, мы можем встретиться с Вами в Нью-Йорке, 

Москве, Цюрихе или Тель-Авиве.  

Контакты: Viber: +41.78.792.6000. Tel: +972.54.816.42.99.  

E-mail: hafetz.haim@outlook.com  

ВЫ С НАМИ?! 

В рамках онлайн общины «Хафец Хаим»  

действуют уже 6 проектов  

+972548164299  viber или whatsapp  

Станьте частью нашей Онлайн общины 
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Реклама для Молдавии 


